

いたら貝の豊漁

一伝承に残る歴史のひとこま

賛助会員 安部弥右衛門

むかし話といつても、この伝説は事実である。だが惜しいことには、その年代がわからない。明治維新以前であつたか、または以後であつたか。

板屋貝は、この地方では「いたら貝」といい、常に海底の砂の中にすむ。明治・大正年代にはその殻に竹の板をつけて、貝杓子と称して、葦物屋の店頭で売つていた。家庭にはなくてはならない台所用品であつたが、後に變つて金属製の杓子が広く用いられるようになり、何時とはなく貝杓子は姿を消してしまつた。だから今の若い人たちは、この貝杓子を知らないだらう。

このいたら貝(板屋貝)は、行足類ホタテ貝科で、イタヤ貝というのが水名である。一見帆立貝との識別はむつかしい。そして二枚貝ではあるが、一級(の)二枚貝とは甚だしく異なつてゐる点がある。一枚の貝は丸く深く凹み、貝の肢体は全部これに収まり、他の一枚は扁平で蓋の格好をしており、實際に蓋の用をなしている。双方ともその一端に、強い韃質のような物質でつながり、常に開閉の役をしてゐる。

一説には、この貝が大群で生息地から他に移動するときは、この蓋を満開し、恰かも帆かけ船が帆を拳げて海上を走る状態で、水上も水中を風速や潮流を利用して疾

走する様は実に壯觀であるが、筆者はまだそんなのを見ることがない。しかし、それでホタテ貝と稱するといふ人もある。

私たちの祖父母が働き盛りで元氣なある年のこと、それまで一度も中浦湾で獵れたことのないいたら貝(板屋貝)が湾内に異常繁殖して、手繰網や鰹網などで多量に獵れるようになった。

驚いた村の人たちは、急いで手繰網のような形式で、且つ丈夫な網を作り、貝引漁を始めたところ、とれる、とれる、驚く程とれるので、村中の漁師は皆貝とりに早変わりして、毎日出漁した。そして経験をかかぬつ、漁法も追々発明工夫され、改良された。

始めの頃は手繰網式の、網の両端に長さ五十尋から百尋(七五m-一五〇m)ぐらいの引繩を一条づつ結びつけて引いていたが、其後に考案されたのは、農夫が田植前に牛馬にひかせるシロカキ用のマンが(馬鎌)佐伯地方ではモウガと詠つて呼ぶ)にヒントを得て、漁師たちは長さ二、三余りの釣竿の四面に十五、二十余りの鉄釘を打ちこんだマンガを作り、これを網の両袖の、岩綱の端辺りに結びつけたものを使用した。(次のページを参照)

引網をひくと海底の砂の中からマンががいたる貝をかき出す。そして多くの貝はそのまま網の中の袋に入ることになるので、収穫量は以前に比べて数倍になつた。

このマンがは大きな頃までよく貝かけていた。釣竿の四面に大きな鉄釘を沢山打ち込んであり、それが錆に汚れてまっ黒くなつてゐるのを天井裏にとつておつた。

しかし困つたことには、以前とちがつてマンががよく砂に喰ひこみ、網に貝が沢山入るので、網の重さが今までの比でなく、掌に豆が出来る、右手にも左手にもいくつもできて、中にはつぶれて赤くはれあがる。その痛み



か、豊後全史」をしらべて見た。

「豊後全史」は加藤賢成の明治二十五年十二月の著述で、その下巻稲葉氏の項に

「慶応元年四月、津久見徳浦の漁人、イタラ貝を豊漁し、その数凡そ三十六万あった」と明記されている。

徳浦と中浦、場所はかなり隔ってはいるが、中浦湾での豊漁もあるいはこの慶応元年の四月の頃ではあるまいか。そして、異常発生―溢獲―絶滅といったことになったものであろうか。その辺は謎である。(おわり)

絵はがきに学ぶ

羽柴

弘

(その一)―長島川と佐伯湾

下段に貼付の絵はがきの二景、よくごらん下さい。濃霞山は野阿山の美称であるが、今は樹木が生い茂ってこの市街展望はほとんど叶わないが、叶うたとすれば全く隔世の感がするであります。

右下の隅に海運橋が見えます。しかしその上流向って左岸の広大な埋立てには家が軒もなく、奥へへ引込線路の鉄橋が小さく写っています。鶴谷中宿板敷地の埋立ても、まゝてや佐伯球場も、その近くの橋もありません。(拡大鏡でごらん下さい。いゝいゝおかります)

注目すべきは平野の上の段々島が、実にくっきりと写っています。嘗てと耕していても作つていたころの写真でしょう。

手前の防備隊の跡の廢墟の様子、その右に復興建築の工場か倉庫の姿が対照的で、歴史的に珍らしい写真です。

終戦後の写真にはまちがいない。そのことは左上の「佐伯湾の風光」の方に(元海軍要港)とあるし、いずれも戦時中はこんな写真真は、全く写すことが叶わなかったものです。

(この種絵はがき五種一四〇〇枚づつ二〇〇〇枚入手、毎号紹介します)

濃霞山より佐伯市街を望む

佐伯湾の風光 (元海軍要港)

佐伯名所

